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MARTES
Jorge Arrate 
llama al FA a 
“recuperar la 
ligazón política y 
social”4

¿QUÉ HACEMOS
CON ESTO?

Ex ministros de Defensa analizaron en 
Turno PM la infiltración del narcotráfico en 
las Fuerzas Armadas y coincidieron en la 

urgencia de fortalecer la contrainteligencia 
para enfrentar este desafío. 2

https://whatsapp.com/channel/0029Vb66J1kKLaHoHjFS3v2p
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E n un momento en 
que la infiltración 
del narcotráfico 
en las Fuerzas Ar-
madas (FACh) ha 

saltado al centro del deba-
te público, ex ministros de 
Defensa llaman a enfrentar 
el problema con una mira-
da estratégica y rigurosa. 
En conversación con Tur-
no PM, Francisco Vidal, 
Jaime Ravinet y Jorge 
Burgos, apuntan que la 
respuesta ante este desa-
fío es una:  fortalecer la 
contrainteligencia. 

Los ex secretarios de Es-
tado piden incentivar los 
controles dentro de la insti-
tución y esperar la indaga-
toria para determinar, si el 
caso de los ex funcionarios 
de la Fach involucrados en 
tráfico de ketamina, es ais-
lado o estructural. 

La doctora en Ciencia 
Política y experta en Defen-
sa y Seguridad, Lucía Dam-
mert, destacó en Turno PM 
que la competencia para 
juzgar este tipo de hechos 
recae exclusivamente en la 
justicia civil.

Más allá de la vigilancia 
Aunque la contrainteligen-
cia de la Fuerza Aérea tuvo 
un rol fundamental para 
descubrir y desarticular 
la red vinculada al narco-
tráfico, este caso evidenció 
que los sistemas tradicio-
nales de vigilancia ya no 
son suficientes.

Jaime Ravinet, quien 
fuera el titular de Defensa 
en el primer gobierno de 
Sebastián Piñera, señaló 
que es necesario incremen-
tar los mecanismos de su-
pervisión de los miembros 
del Ejército. “Creo que hay 

El ex ministro de Bache-
let insistió en la urgencia 
de que el Estado fortalezca 
su capacidad de respues-
ta, haciendo énfasis en la 
importancia de los pro-
cesos formativos para los 
uniformados, como herra-
mienta para contrarrestar 

que mejorar la inteligencia 
y, muy particularmente, 
hacer obligatorio el test de 
drogas a todo el personal en 
forma periódic —ojalá cada 
un mes, cada dos meses—, 
de manera de poder detec-
tar a los consumidores que 
potencialmente después se 
convierten en traficantes 
al ser víctimas de extorsión 
por parte de los proveedo-
res de droga”, agregó. 

En esa línea, Vidal desta-
có que las Fuerzas Armadas 
están cumpliendo tareas 
de control en la frontera 
norte, una zona clave por 
donde ha ingresado el nar-
cotráfico. “Esa vinculación 
es la que hay que controlar 
con mucha fuerza interna-
mente”, recalcó. 

Jorge Burgos coincidió 
con sus antecesores y re-
conoció que en este caso 
hubo fallas en los contro-

la influencia de las bandas 
criminales. “Tenemos 
un mundo complejo don-
de el crimen organizado, 
particularmente el narco-
tráfico, ha aumentado su 
capacidad de actuar, tie-
ne muchos recursos y, sin 
duda, busca penetrar insti-
tuciones que les faciliten el 
tráfico ilícito”, añadió. 

Por otro lado, Lucía 
Dammert planteó una 
visión crítica sobre la res-
puesta institucional a este 
tipo de situaciones. “Para 
enfrentar el crimen organi-
zado no basta con una sola 
cosa. Son varias dimensio-
nes: prevención, control, 
investigación. Ninguna de 

les. También planteó la 
necesidad de investigar si 
estas deficiencias son recu-
rrentes y, sobre todo, cómo 
corregirlas. “Sin restar gra-
vedad al hecho, debemos 
ser cautelosos antes de sa-
car conclusiones apresura-
das”, advirtió.

esas tareas las lleva adelan-
te el mundo militar”, dijo. 

Además, cuestionó el rol 
que debería jugar la Agen-
cia Nacional de Inteligencia 
(ANI) en la identificación 
temprana de este tipo de si-
tuaciones. “Creo que pone 
en tela de juicio qué vamos 
a hacer con la ANI, que po-
dría tener dentro de sus 
funciones —si no las tiene 
ya— la detección y monito-
reo de estas amenazas. Sin 
embargo, ahí hay un desa-
fío importante que resol-
ver”, advirtió.

La analista enfatizó la 
necesidad de fortalecer las 
capacidades de supervi-
sión y control que ejercen 
tanto el Ministerio de De-
fensa como el Ministerio 
de Seguridad Pública sobre 
las instituciones encarga-
das del orden público y las 
Fuerzas Armadas. “Es fun-
damental consolidar estos 
mecanismos para evitar 
que las redes criminales 
penetren en estas estructu-
ras”, concluyó.

¿Caso aislado o problema 
estructural?
“Esto no comenzó en el mes 
de mayo, sino en la última 
semana de enero”, confesó 
Mauricio Ponce, uno de los 
cinco ex funcionarios de la 
FACh imputados por este 
caso, según constató un 
informe de la PDI revelado 
por Mega.

Sigue en página 3

CONTROL
Dammert advierte que “hay que 
consolidar controles para evitar 
que redes criminales penetren las 
FF.AA.”. 

Ex autoridades reflexionaron en Turno PM sobre los desafíos que plantea la infiltración 
narco en las instituciones militares y destacaron la necesidad de implementar controles 

más estrictos y sostenidos.

¿Qué hacer ahora?: Ex ministros de Defensa 
analizan la infiltración narco en el Ejército 

Ex ministros coinciden en 
que la justicia civil debe 
llevar el caso FACh. “Esta 
discusión es bastante 
absurda”, dijo Burgos. 
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El ex uniformado incluso en-

tregó detalles de cómo se efectua-
ban las transacciones de droga al 
interior de la institución. Relató 
que el día 17 de junio “coordiné 
con el sargento M., a quien le pedí 
el favor del traslado de la maleta, 
a lo cual accedió. Le comento que 
esta maleta trasladaba ropas y 
una botella de whisky”.

Las declaraciones de Ponce 
abrieron la interrogante de si 
más casos de esta índole tam-
bién se han mantenido bajo el 
radar de las fuerzas militares o 
si se trata solo de un episodio ex-
cepcional vinculado a fallas de 
control y supervisión al interior 
de una rama específica de las 
Fuerzas Armadas.

En ese sentido, tanto Fran-
cisco Vidal como Jaime Ravinet 
confían en que sea un caso aisla-
do. “Todo indica que es un tema 
puntual. Sin embargo, hay que 
realizar la investigación y tomar 
las medidas preventivas para que 
esto no se convierta en una in-
filtración permanente, como ha 
ocurrido en otras Fuerzas Arma-
das de América Latina, que han 
sido absolutamente permeadas y 
corrompidas por el narcotráfico”, 
afirmó por su lado Ravinet

Asimismo, Vidal comentó que 
“la impresión es que se trata de un 
caso específico” y que el trabajo 
que se requiere ahora es “refor-
zar el control interno, particu-
larmente porque la experiencia 
comparada mundial establece 
que, cuando las Fuerzas Armadas 
ingresan a tareas de seguridad in-
terna —y particularmente en la 
guerra contra el narcotráfico—, 
hay experiencias en otros países 
donde el narcotráfico las infiltra”.

Sobre esta misma materia, 
Jorge Burgos fue más cauto, 
aunque dijo que calificarlo como 
problema estructural sería “atre-
vido” y que esperará que las in-
vestigaciones ayuden a dilucidar 
una respuesta. “Sin duda, aquí fa-
llaron los controles y hay que ver 
si esa falla se viene repitiendo, y 
cómo la solucionamos. Entonces, 
mi conclusión es que, sin quitar la 
gravedad del hecho, deberíamos 
ser cuidadosos en sacar conclu-
siones todavía”, explicó.

Una opinión similar sumó la 

experta en Defensa y Seguridad, 
Lucía Dammert, quien señaló 
que “es bien difícil poder decir 
si este es un fenómeno estructu-
ral o episódico si no tenemos los 
resultados de la justicia. Lo que 
sí es claro es que evidentemen-
te hay varios casos individuales 
que podrían estar constituyendo 
o demostrando bajos niveles de 
control y una capacidad de auto-
nomía en la toma de decisiones 
que sobrepasa los niveles de se-
guridad de algunos procesos”.

De todas maneras, agregó 
que “hay que tener cuidado de 
aumentar la complejidad del 
fenómeno, porque todavía no 
tenemos ningún resultado del 
proceso investigativo”.

La polémica por la justicia
Tras la detención de los cinco 
exfuncionarios, se instaló de in-
mediato una discusión sobre qué 
tribunal debía asumir el caso: si 
la justicia militar o la civil. La de-
finición tomó casi una semana, lo 
que retrasó el avance de la causa.

La investigación fue asumida 
en un comienzo por la Fiscalía de 
Aviación, que encabezó diligen-
cias como el registro de domici-
lios e incautación de teléfonos ce-
lulares. Sin embargo, su negativa 
a compartir antecedentes con la 
Fiscalía Regional de Tarapacá ge-
neró una pugna institucional por 
la competencia.

Luego de varios días de dis-
puta, donde además hubo una 
intervención del propio presi-
dente Gabriel Boric, el Juzgado 
de Garantía de Iquique resolvió 
asumir la competencia y el caso 
quedó definitivamente en manos 
de la justicia civil, permitiendo al 
Ministerio Público avanzar con 
la formalización y la solicitud de 
medidas cautelares.

Sobre la disyuntiva, los ex ti-
tulares no tienen dudas en su res-
puesta. “Está claro que los delitos 
de narcotráfico deben ser juzga-
dos por la justicia penal civil”, es-
timó Jaime Ravinet. A su juicio, 
fue acertado que las Fuerzas Ar-
madas realizaran las diligencias 
preliminares, pero valoró que la 
Fiscalía, una vez recabados los 
antecedentes, traspasara el caso 
a la justicia ordinaria para su pro-

secución formal.
“Lo que me parece absolu-

tamente impropio es que los 
ministros de Estado, incluso el 
propio Presidente de la Repú-
blica, se entrometa en atribu-
ciones que son propias de los 
tribunales de justicia y se con-
viertan en documentalistas de 
esta materia”, puntualizó.

En esa misma línea, Francis-
co Vidal reiteró que “cuando hay 
una consciente competencia en-
tre dos entidades, en este caso la 
fiscalía militar y el Ministerio 
Público, quien resuelve eso no es 
ni La Moneda ni el Parlamento; lo 
resuelven los tribunales”.

Al igual que sus pares, Jorge 
Burgos dijo que “en materia de 
narcotráfico está clara la compe-
tencia de la justicia ordinaria y 
del Ministerio Público. Esta dis-
cusión bastante absurda que se 
produjo no creo que se vuelva a 
repetir si hay nuevos casos”.

Como punto aparte, agregó 
que de todas formas “hay que mo-

dificar la orgánica de la justicia 
militar en Chile. Es un procedi-
miento que no se ha puesto al día. 
Es incluso injusto para los propios 
militares y no responde al debido 
proceso de la Constitución, si lo 
comparas con los procesos vigen-
tes en la justicia penal”.

Siendo más crítica, Lucía 
Dammert calificó la discusión de 
competencias como “bastante in-
útil”, debido a que “lo que más se 
requiere en estos casos es trans-
parencia y rapidez, y la justicia 
militar tiene, justamente, como 
una de sus características, altos 
niveles de opacidad”.

 Josefa Garrido
y Álvaro Ortiz
 Turno PM

La fiscal regional de Ta-
rapacá, Trinidad Steinert, 
anunció que se solicitará 
prisión preventiva para 
los ex cinco funcionarios 
de la Fuerza Aérea (FACh) 
sorprendidos intentando 
trasladar ketamina desde 
Tarapacá a Santiago.
 
En conversación con 
Radio Bío Bío, la persecu-
tora sostuvo que “vamos 
a formalizar investigación 
respecto de lo imputado y 
se va a generar el debate 
de medidas cautelares y 
el Ministerio Público va a 
solicitar la más gravosa 
(prisión preventiva)”.

Fiscalía 
pedirá prisión 
preventiva

Fiscal Trinidad Steinert.

https://www.youtube.com/@turnoenvivo/featured


4 | turno pm Martes 15 de julio de 2025

El histórico referente de la 
izquierda llamó a las nuevas 
generaciones del Frente Amplio 
a reconectar con la historia y los 
valores del sector. En conversación 
con Turno AM, el ex candidato 
presidencial contrastó el momento 
actual con los desafíos del pasado.

L as principales 
candidaturas que 
buscan llegar a La 
Moneda ya se en-
cuentran desplega-

das trabajando con el obje-
tivo de llegar con la mayor 
convocatoria posible a las 
elecciones de noviembre, 
con Jeannette Jara lide-
rando el oficialismo y las 
encuestas, y sus conten-
dores por derecha, Evelyn 
Matthei, Johannes Kaiser y 
José Antonio Kast.

Bajo ese contexto es que 
las fuerzas de la izquierda 
chilena han comenzado a 
hacerse preguntas respec-
to a su situación actual, 

del Partido Socialista.
Arrate además destacó 

“la forma en que él se apro-
ximó a la lucha popular, en 
condiciones mucho más 
difíciles que las nuestras”, 
asegurando que dentro 
del Frente Amplio, actual-
mente, le han manifestado 
preocupación por las difi-
cultades que existen en el 
desarrollo del partido.

“Me dicen, ‘bueno, es-
tamos complicados’. Yo 
siempre les digo que Reca-
barren la tenía peor, por-
que Recabarren enfrentaba 
un muro tremendo, y se dio 
muchas veces de cabezazo. 
Digamos que habían menos 
ricos y sin Whatsapp...”, 
planteó el referente de la iz-
quierda chilena.

Jorge Arrate hizo re-
flexiones en torno a las ge-
neraciones que hoy llevan 
las banderas de la izquierda 
chilena, planteando que “en 
la izquierda siempre hubo un 
nudo, y ese nudo era lo políti-
co y lo social indisoluble”.

“Eso era característico del 
allendismo de los 20 años glo-
riosos de la izquierda chilena 
entre el 53, cuando se fundó 

la central única de trabaja-
dores, y el 73, tras el golpe de 
Estado. Fueron 20 años ex-
traordinarios. Pero ahí a na-
die se le ponía en duda que lo 
social y lo político”, aseguró, 
agregando que este diagnós-
tico “no es sólo con respecto 
al Frente Amplio, ocurre en 
todos los partidos”.

Las diferencias con la 
Concertación
Arrate insistió en que es “eso 
es lo que yo creo que hay que 
recuperar: La ligazón entre 
lo político y lo social. Y eso 
significa salirse del trián-
gulo de las Bermudas entre 
el Congreso en Valparaíso, 
La Moneda y el Cerro Casti-
llo en Viña. Ese triángulo es 
una trampa, porque aleja de 
la ciudadanía”.

El icono de la izquierda 
chilena además hizo una 
diferencia respecto a los de-
safíos que enfrentó la Con-
certación antes de la irrup-
ción del Frente Amplio, 
asegurando que “Pinochet 
siguió siendo comandante 
en jefe del Ejército”.

“Acuérdese, la Fuerza 
Armada no fueron derrota-

mientras abogan por una 
amplia unidad del sector. 
Por lo mismo, Jorge Arrate 
(FA), histórico referente de 
dicho sector, conversó con 
Turno AM para reflexio-
nar en torno a los desafíos, 
valores y defectos de su do-
micilio político.

El ex candidato presi-
dencial del PC planteó que 
las nuevas generaciones de 
la izquierda deberían abra-
zar la historia de su sector 
para buscar nuevos hori-
zontes: “creo que hay toda 
una historia de la izquierda 
en Chile y en América Lati-
na (que es inspiradora y uno 
de los temas que yo siempre 

he señalado en relación con 
mi partido que quiero mu-
cho, que es el Frente Am-
plio, es la necesidad de que 
se enraícen con esa histo-
ria, que la asumna, no para 
repetirla, no para calcarla, 
para inspirarse”.

En esa línea, Arrate 
recordó el rol histórico 
de Luis Emilio Recaba-
rren, fundador del PC en 
Chile, asegurando que se 
deben rescatar los valo-
res y enseñanzas de pers-
pectiva social de la polí-
tica: “A mí cada día me 
impresiona más porque 
fue un hombre que cons-
truyó su pensamiento 
sobre la base de su viven-
cia, de su relación con el 
pueblo, con la gente”.

“En algún momento se 
declaró marxista, en un 
comienzo obviamente no 
lo era, pero tenía la idea de 
otra sociedad. Por ejemplo, 
para él el tema de la felici-
dad, a uno le parece un poco 
como de teleserie hoy en 
día, pero el tema de ser feliz 
es un tema que está siempre 
presente en Recabarren”, 
reflexionó el ex militante 

Jorge Arrate 
y los desafíos 
del Frente 
Amplio: “Hay 
que recuperar 
la ligazón entre 
lo político y lo 
social”

das, sino que se replegaron 
ordenadamente, porque 
aquí no hubo un derroca-
miento del dictador, aquí 
hubo un desplazamiento. 
Se les desplazó, pero no se 
les derrotó. Entonces, la 
situación era muy compli-
cada, era casi una cohabita-
ción”, enfatizó.

Bajo ese contexto, Arra-
te cree que la Concertación 
tuvo la necesidad de “sacar 
algunos votos de derecha, 
porque si no nada se apro-
baba en el Congreso, por lo 
tanto llegar a acuerdos, la 
necesidad se convirtió en 
virtud. Era necesario nego-
ciar muchas cosas, pero no 
siempre había que ceder”.

De esta forma, el mi-
litante del FA reflexionó 
que en la Concertación 
hubo “un momento de 
conformismo, de acomo-
do, de ocupar la zona de 
confort y no ser capaz de 
salir de ahí. Estamos en 
un momento donde van 
a venir elecciones, donde 
se habla de listas, donde 
vemos muy debilitado, 
muy golpeado al mundo 
de la concertación”.

Una de las principales hipótesis 
sobre el éxito adaptativo del Homo 
sapiens plantea que su conducta 
gregaria y capacidad de coopera-
ción fueron claves evolutivas. Los 
individuos que mejor se comunica-
ban y lograban acuerdos comunes 
fueron favorecidos por la selec-
ción natural. Así surgió un sentido 
común compartido. 
 
Este homínido frágil sobrevivió a 
condiciones extremas mediante he-
rramientas, transmisión de saberes, 
normas y objetivos colectivos. En el 
proceso, tomó conciencia de sí y de 
su entorno, guiado por el deseo de 
bienestar propio y comunitario. 

Con la revolución agrícola y la do-
mesticación de animales, surgió la 
necesidad de asentarse y organi-
zarse. Nacieron instituciones re-
ligiosas, militares y políticas, que, 
aunque útiles, toleraban prácticas 
como la esclavitud. 
 
No obstante, el ideal de libertad y 
derechos compartidos ya germi-
naba. Desde entonces, la huma-
nidad ha superado regímenes 
opresivos y modelos que negaban 
su dignidad. 
 
A pesar de esto, regímenes totali-
tarios —marxistas, fascistas, teo-
cráticos, entre otros— persisten, 

negando libertades y derechos, 
legitimando la violencia y el poder 
perpetuo. Su fracaso se evidencia 
en los estados fallidos y en las 
migraciones forzadas de pueblos 
oprimidos. 
 
La historia muestra que el ser 
humano, guiado por el sentido 
común, sigue buscando una vida 
libre, plena y democrática.

M AU R I C I O  C A S T I L L O
C OL U M N I S TA

La Odisea 
Humana por la 
Libertad

https://www.turno.live/jorge-arrate-frente-amplio-politico-social
https://www.turno.live/la-odisea-humana-columna-mauricio-castillo
https://whatsapp.com/channel/0029Vb66J1kKLaHoHjFS3v2p
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L a localidad de Torre Pa-
checo, en el sureste de 
España, vivió tres no-
ches consecutivas de 
disturbios tras la agre-

sión a un hombre de 68 años, 
presuntamente atacado por tres 
jóvenes magrebíes. El caso fue 
ampliamente difundido por re-
des sociales y aprovechado por 
sectores de la ultraderecha para 
lanzar discursos de odio hacia 
los migrantes.

El detonante ocurrió el miér-
coles pasado, cuando el hombre 
de tercera edad fue golpeado en 
la calle por varios jóvenes. El mi-
nistro Fernando Grande-Marlas-
ka confirmó la detención de tres 
implicados, dos por omisión de 
auxilio y uno —de 19 años— por 
agresión directa, quien fue arres-
tado en Rentería antes de intentar 
huir a Francia.

La tensión escaló el viernes 
11 de julio, cuando una concen-
tración convocada por el ayun-

tamiento derivó en una violenta 
“caza de migrantes” organizada 
por grupos radicales. Vestidos 
de negro y encapuchados, algu-
nos hombres recorrieron barrios 
como San Antonio buscando a 
personas de origen magrebí.

Según El País, el barrio afec-
tado alberga desde hace tres dé-
cadas a migrantes africanos que 
conviven con la población local. 
Sin embargo, los ataques recien-
tes fueron protagonizados por 
jóvenes llegados de fuera, incita-
dos por mensajes difundidos en 
canales de Telegram asociados a 
la ultraderecha.

La Guardia Civil desplegó 75 
agentes en la zona, pero la vio-
lencia continuó durante el fin de 
semana. Hubo varios detenidos 
y heridos leves. A pesar del pa-
trullaje, los residentes reportan 
un clima de inseguridad, seña-
lando que “todo el mundo sabe 
que algo va a pasar. La cuestión 
es cuándo”.

El sábado estallaron enfren-
tamientos con gritos como “Hi-
jos de puta”, “Viva Franco” y “A 
vuestro país”, mientras comer-
cios regentados por magrebíes, 
como una tienda de kebabs, 
fueron saqueados.

Torre Pacheco, en una re-
gión agrícola con un tercio 
de habitantes extranjeros, ha 
sido históricamente un punto 
de llegada de trabajadores mi-
grantes. Sin embargo, ahora se 
convierte en epicentro de ten-
siones alimentadas por mensa-
jes de odio promovidos por sec-
tores vinculados a Vox.

El líder regional de Vox, José 
Ángel Antelo, participó en una 
manifestación donde declaró: 
“No queremos a esta gente en 
nuestras calles ni en nuestro país. 
Vamos a expulsarlos a todos: no 
va a quedar ni uno”, aludiendo 
al supuesto vínculo entre delin-
cuencia e inmigración.

“Deport Them Now”
El Ministerio del Interior de Espa-
ña advirtió sobre el riesgo de nue-
vos disturbios en Torre Pacheco 
tras convocatorias a una nueva 
“cacería” de migrantes este mar-
tes. El gobierno reforzó el desplie-
gue policial en la localidad, mien-
tras la Guardia Civil investiga si 
el ataque a un jubilado fue un cri-
men con motivación racista.

Hasta la fecha, se han arresta-
do diez personas: cuatro magre-
bíes y seis españoles, vinculados 
a altercados posteriores. La Guar-
dia Civil y la Policía Nacional han 
identificado a más de 80 personas 
y aplicado más de 30 sanciones en 
el marco de los disturbios prota-
gonizados por grupos ultras y ve-
cinos del municipio.

El grupo de Telegram Deport 
Them Now ha sido identificado 
como organizador de las patru-

Los disturbios en Torre Pacheco comenzaron 
tras la golpiza a un jubilado de 68 años, 
atribuida a jóvenes de origen magrebí. El hecho 
fue amplificado por desinformación en redes 
y canales de Telegram, donde grupos racistas 
como Deport Them Now y figuras cercanas a 
Vox convocaron “cacerías” de migrantes.

¿Qué hay 
detrás de los 
grupos de 
ultraderecha 
que llaman 
a “cazar” 
migrantes en 
España?

llas y llamados a la “caza” de ex-
tranjeros. Este lunes fue detenido 
en Barcelona un hombre acusado 
de liderar el canal, y se incauta-
ron dos computadores. El caso 
quedó a cargo de un juzgado de 
instrucción de San Javier.

El grupo Deport Them Now di-
fundió mensajes que promueven 
el racismo, señalando: “Patrullas 
vecinales, investigación directa 
y justicia directa para reunirlos 
con Alá”. En su canal de Tele-
gram, incitan a ultras, vecinos y 
organizaciones antiinmigración 
a “defender España” y coordinar 
acciones contra extranjeros.

Telegram fue clave en la ex-
pansión de contenidos manipula-
dos y en la convocatoria de movili-
zaciones. En uno de los canales se 
compartió un mensaje con fotos y 
nombres de presuntos agresores, 
acompañados de la frase: “Que 
rulen las caras. Los tenemos”. La 
información era falsa, pero se vi-
ralizó antes de ser borrada.

La agrupación Deport Them 
Now también publicó videos ge-
nerados con inteligencia artifi-
cial, incluyendo una simulación 
de una matanza de musulmanes 
liderada por Santiago Abascal, 
líder de Vox, vestido como oficial 
nazi. Otras imágenes mostra-
ban al presidente Pedro Sánchez 
siendo ejecutado.

La Fiscalía Superior de la Re-
gión de Murcia anunció que abri-
rá diligencias por posibles delitos 
de odio derivados de las decla-
raciones de Vox y su presidente 
regional, José Ángel Antelo. Las 
investigaciones buscarán deter-
minar su responsabilidad en la 
escalada de violencia y en la inci-
tación a la “caza” de migrantes.

“¿No tenemos el derecho a de-
fender a España? Nuestra Cons-
titución nos ampara”, afirman 
los ultras de Deport Them Now 

en sus llamados a “restablecer el 
orden”. Con mensajes como “Es-
paña es nuestra”, justifican sus 
acciones violentas y coordinan 
próximas movilizaciones desde 
canales ocultos en Telegram.

Reacciones del mundo político
En el plano político, el Partido Po-
pular (PP) —que gobierna en Mur-
cia— ha emitido mensajes am-
biguos. Su presidente regional, 
Fernando López Miras, pidió el 
fin de la violencia, pero evitó cri-
ticar abiertamente a Vox, su socio 
en varios municipios.

Desde la izquierda, partidos 
como Podemos y Sumar han acu-
sado al PP de “contaminarse ideo-
lógicamente” al tolerar los men-
sajes racistas. La ministra Sira 
Rego condenó la “persecución ra-
cista”, y la diputada María Marín 
anunció que llevarán a Vox ante 
la Fiscalía.

El alcalde de Torre Pacheco, 
Pedro Ángel Roca (PP), llamó a 
“no confundir a los delincuentes 
con toda la población inmigrante, 
que ha venido a trabajar”. Instó a 
mantener la calma ante la cre-
ciente tensión generada por los 
discursos de odio.

Según el CIS de julio de 2025, 
Vox alcanzó un 18,9% de inten-
ción de voto, su cifra más alta 
en dos años. Paralelamente, 
un sondeo de YouGov indicó 
que el 80% de los españoles 
considera que hay demasiada 
inmigración, lo que da contex-
to al auge de discursos racistas 
y antiinmigración.

El conflicto en Torre Pacheco 
refleja un escenario donde he-
chos puntuales se transforman 
en catalizadores de odio racial, 
impulsados por sectores de la 
ultraderecha que buscan con-
vertir la inmigración en el eje 
del debate político en España.

https://www.turno.live/grupos-ultraderecha-cazar-migrantes-espana

